
В ПОПУЛЯРНУЮ ЗИМНЮЮ ДИСЦИПЛИНУ СЕГОДНЯ ЛЮБЯТ ИГРАТЬ И ПРЕДСТАВИТЕЛЬНИЦЫ 
ПРЕКРАСНОГО ПОЛА. В СТОЛИЦЕ ЮНЫХ ХОККЕИСТОК ТРЕНИРУЕТ В ПРОШЛОМ ИГРОК 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ХОККЕЙНОЙ ЛИГИ КАЗАХСТАНА БУЛБУЛ КАРТАНБАЙ.

В ХОККЕЙ ИГРАЮТ НАСТОЯЩИЕ ДЕВЧОНКИ

ВХОД НА ТРЕНИРОВКУ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ СВОБОДНЫЙ
В рамках мероприятия для участников будут организованы практические 
занятия под руководством профессиональных спортсменов, конкурс буллитов и 
увлекательные игровые активности.
Начало в 12.00. Место проведения: ул. Бейбітшілік, 11, каток на городской площади. 

28 ДЕКАБРЯ В РАЙОНЕ 
«САРЫАРКА» ПРОЙДЕТ 
МАСТЕР-КЛАСС ПО ХОККЕЮ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ.

ЗАКУПАЕМСЯ НА ЯРМАРКЕ
В торгово-развлекательном центре Koktal 
с 28 по 31 декабря пройдет «Соғым FEST», в котором 
примут участие фермеры Акмолинской, Абайской 
и Павлодарской областей.
Также на парковке ТРЦ по адресу: проспект 
Тлендиева, 12а в эти дни астанчане смогут купить 
все для новогодних застолий на городской 
сельскохозяйственной ярмарке. Свою продукцию 
представят местные фермеры и производители из 
разных регионов Казахстана - Акмолинской, Абайской, 
Восточно-Казахстанской и Кызылординской областей. 
Жители и гости столицы смогут приобрести овощи и 
фрукты, мясо, мучные и молочные продукты, выпечку, 
натуральные соки и многое другое. 
Время работы ярмарки - с 10.00 до 22.00, 
а «Соғым FEST» - с 7.00 до 17.00. 

ГЛАВНЫЙ СИМВОЛ ПРАЗДНИКА. 
ГДЕ КУПИТЬ ХВОЙНУЮ РАДОСТЬ
СТР. 5 | ГОРОД

КАРНАВАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ. 
КАКИЕ НОВОГОДНИЕ КОСТЮМЫ В МОДЕ
СТР. 7 | ПОДРОБНОСТИ
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Лучшая поликлиника
В Астане подвели итоги конкурса «Лидер ПМСП». 
Лучшей столичной медицинской организацией стала 
поликлиника №5. Второе и третье места заняли 
поликлиники №1 и №7. 

Конкурс стартовал в сентябре. 
За это время участники разместили 
более 700 публикаций в соцсетях 
и СМИ, которые собрали тысячи 
лайков и комментариев. 

- Это был живой диалог с насе-
лением о важности ОСМС и меди-
цинской поддержки. Благодаря 
активной информационной работе 
с населением доля незастрахован-
ных граждан снизилась на 12%. На 

сегодня статусом охвачено 84% 
населения, - говорят организаторы.

В поликлиниках появились 
QR-коды для удобной обратной 
связи с пациентами, что помогло 
получить ответы на важные вопро-
сы - от оценки качества медпомощи 
до информированности о службе 
поддержки пациентов. Результаты 
опроса показали удовлетворен-
ность на 80%. 

Декларация добровольно
8 миллионов казахстанцев с нового 2025 года 
освобождены от сдачи декларации об активах и 
обязательствах. Это решение вступит в силу с 1 января.

Однако каждый может сдать 
декларацию добровольно. Если чело-
век приобретет дорогое имущество, 
он в обязательном порядке должен 
будет указать его в декларации. 

Декларацию в 2025-м и после-
дующих годах продолжат сдавать:

- индивидуальные предпри-
ниматели (ИП);

- госслужащие, руководители 
квазигосударственного сектора и 
их супруги, которые приобрели 
имущество стоимостью более 
73,8 млн тенге (20 тыс. МРП в 
2024 году);

- граждане, которые имеют 
имущество за рубежом или сред-
ства в иностранных банках.

Новый сервис 
На портале egov.kz запущен цифровой сервис, 
который позволяет запрашивать справки об опеке и 
попечительстве.

Нововведение упрощает про-
цедуру проверки информации о 
попечителях несовершеннолетних 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без родителей.

Услуга дает возможность поль-
зователям подтверждать свой 
статус опекуна или попечителя 
для государственных органов и 

уполномоченных лиц онлайн. 
Для получения справки доста-
точно отправить запрос, который 
обязательно подтверждается 
опекуном. 

Все данные автоматически 
загружаются из государственных 
баз, обеспечивая скорость и про-
зрачность процесса.

Награда за героизм
В Департаменте по ЧС медалью «Өртте көрсеткен 
қайсарлығы үшін» отметили жительницу Астаны Кундыз 
КОЖАМБЕРГЕНОВУ, которая спасла детей во время 
пожара. 

В ходе торжественной цере-
монии сотрудники ведомства 
награждены медалями «Мінсіз 
қызметі үшін» III, II и I степе-
ней, «Төтенше жағдайлардың 
алдын алуда және жоюда үздік 
шыққаны үшін», нагрудными 

знаками «Құтқару операцияла-
рына белсенді қатысқаны үшін», 
«Төтенше жағдайлардағы ерлігі 
үшін». 

Почетными грамотами и бла-
годарственными письмами МЧС 
отмечены 32 спасателя.

Встречаемся в полдень
28 декабря возле стадиона «Астана Арена» пройдут 
веселые старты, мастер-класс по фигурному катанию, 
эстафетные игры и концерт. 

В праздничной программе при-
мут участие звезды казахстанской 
эстрады и столичные творческие 
коллективы. Для активных участ-
ников спортивных состязаний 

предусмотрены подарки, для 
детей - различные конкурсы. 

Спортивно-культурное меро-
приятие начнется в 12.00 и про-
должится до 21.00.

6

В СТОЛИЦЕ ВВОДИТСЯ ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫЙ 
ТАРИФ НА ВОДОСНАБЖЕНИЕ.
С 1 января 2025 года в Астане стоимость воды будет 
зависеть от объема потребления: чем больше ее 
используется, тем выше ставка за дополнительный 
объем. Основная цель - стимулировать экономное 
потребление воды.
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В этом году Глава государства 
посетил с рабочими поездками 
11 регионов страны, где побывал 
на более 60 производственных 
и социально-культурных объ-
ектах, а также провел встречи с 
местным населением. Наряду с 
этим Президент принял участие 
в 41 мероприятии, включая фо-
румы, совещания, заседания и 
др. Он также провел 137 встреч с 
политическими и общественны-
ми деятелями страны.

Приведу также немного ста-
тистики в нормативно-право-
вой сфере. В течение года Глава 
государства рассмотрел и под-
писал 3979 документов: 95 зако-
нов, 319 указов, 81 распоряже-
ние, 28 протоколов заседаний, 
3456 служебных документов 
(на 25.12.2024 г.).

Особенно насыщенной выда-
лась в 2024 году международная 
повестка. Касым-Жомарт Токаев 
совершил 23 зарубежных визи-
та, принял участие в 19 много-
сторонних форумах и саммитах. 
В рамках международных меро-
приятий проведены 27 встреч 
Президента с зарубежными 
лидерами, 84 встречи с глава-
ми государств, правительств и 
другими высокопоставленными 
лицами зарубежных стран, ру-
ководителями международных 
и региональных организаций, 
представителями деловых кру-
гов. Глава государства принял 
верительные грамоты 22 послов 
иностранных государств и про-
вел 49 телефонных разговоров с 
лидерами зарубежных стран.

Теперь позвольте более де-
тально остановиться на клю-
чевых аспектах деятельности  
Касым-Жомарта Токаева.

Нынешний год в Казахстане 
начался с позитивных преоб-
разований. 9 января Президент 
подписал Указ «Об изменениях 
в административно-террито-
риальном устройстве Алматин-
ской области», преобразовав село 
Жетыген в город Алатау. Благо-
даря данной инициативе был 
заложен фундамент Alatau City, 
который будет возведен между 
городами Алматы и Қонаев в 
ближайшие годы. Большую за-
интересованность в реализации 
данного урбанистического про-
екта выражают иностранные 
инвесторы.

Напомню, что Президент в 
ходе своего визита в Сингапур в 
текущем году провел встречи с 
потенциальными инвесторами, 
на которых обсуждались пер-
спективы реализации проекта 
по превращению Алматинской 
агломерации в свободную эконо-
мическую зону. Кстати, этот воп- 
рос Глава государства поднимал 
также и на других встречах с зару-
бежными предпринимателями.

КУРУЛТАЙ ПРОВОЗГЛА-
СИЛ НОВУЮ ИДЕОЛОГИЮ 
РАЗВИТИЯ НАЦИИ

Атырауская область не слу-
чайно была выбрана местом 
проведения третьего заседания 
Национального курултая. В этом 
регионе располагался древний 
город Сарайшык. На нынешнем 
курултае были провозглашены 
ключевые ценности, определяю-
щие образ нашей нации, - незави-
симость и патриотизм, единство 
и солидарность, справедливость 
и ответственность, закон и поря-
док, трудолюбие и профессиона-
лизм, созидание и новаторство.

Касым-Жомарт Токаев также 
призвал всех поставить надеж-
ный заслон распространению 
пяти социальных зол. В реали-
зацию данного поручения был 
принят Закон «Об обеспечении 
прав женщин и безопасности де-
тей», ужесточающий уголовную 
ответственность за бытовое на-
силие, а также усиливающий за-
щиту прав детей.

Кроме того, был подписан 
Закон «О противодействии тор-
говле людьми». Также приняты 
законодательные поправки, на-
правленные на ужесточение 
ответственности за вандализм 
и нарушение общественного по-

ГОД ЕДИНСТВА И СОЗИДАНИЯ
Уже стало доброй традицией в преддверии Нового года делиться с читателями основными 
итогами деятельности Главы государства Касым-Жомарта ТОКАЕВА за год. Хочу рассказать, 
какую масштабную работу Президент проделал в 2024 году, а также вкратце остановиться 
на ключевых преобразованиях и достижениях в общественно-политическом и социально-
экономическом развитии страны.

рядка, снижение игровой зави-
симости населения, запрещение 
вейпов. Наряду с депутатами 
Парламента активное участие в 
разработке этих важных доку-
ментов приняли члены Нацио-
нального курултая. Благодаря 
данным мерам в обществе пос- 
тепенно укореняется принцип 
закона и порядка.

ПРИМЕР НЕРУШИМОГО 
ЕДИНСТВА

Как вы знаете, масштабные 
весенние паводки нанесли боль-
шой ущерб государству и насе-
лению. В десяти областях был 
введен режим ЧС местного мас-
штаба. Хочу подчеркнуть, что 
Президент оперативно отреа-
гировал на данную ситуацию и 
поручил немедленно эвакуиро-
вать людей в безопасные места, 
оказать им необходимую по-
мощь. При этом Касым-Жомарт 
Токаев посетил три охваченных 
стихией региона (ЗКО, СКО, Кос- 
танайская область), где провел 
встречи с местными жителями, 
выслушал их нужды и чаяния.

Ни один человек не остался 
без внимания. Государство вы-
полнило все свои обязательства. 
Всем пострадавшим была оказа-
на материальная и финансовая 
помощь.

В частности, работавшие в 
пострадавших от наводнения ре- 
гионах комиссии осмотрели 
19359 домов и дач. Для обеспе-
чения жильем граждан на рын-
ке недвижимости было при-
обретено 5767 жилых домов. 
Полностью завершены ремонт-
ные работы в 9156 домах. Всего 
на решение этой задачи было 
выделено 54,7 млрд тенге. Так-
же в кратчайшие сроки было по-
строено 2680 частных домов на 
сумму 64 млрд тенге.

Кроме того, 36455 семей по-
лучили единовременную соци-
альную помощь в размере 100 
МРП на общую сумму 13,3 млрд 
тенге. 21876 семьям выплачены 
компенсации в размере до 150 
МРП на общую сумму 9,9 млрд 
тенге.

На возмещение ущерба, при-
чиненного субъектам малого и 
среднего бизнеса, было направ-
лено 12,1 млрд тенге. На выпла-
ты пострадавшим субъектам хо-
зяйствования в полном объеме 
рассмотрен вопрос о выделении 
Атырауской, Западно-Казахстан-
ской и Северо-Казахстанской об-

ластям дополнительных средств 
в размере 2,5 млрд тенге из кор-
поративного фонда «Демеу». За 
счет этих средств удовлетворено 
40 обращений субъектов малого 
и среднего бизнеса. В целом ре-
гиональные комиссии одобрили 
заявки 734 предпринимателей 
на 14,6 млрд тенге.

Сумма помощи, выделенной 
государством на компенсацию 
потери скота, превысила 2,8 
млрд тенге.

Отрадно, что в критический 
момент наш народ продемон-
стрировал единство и сплочен-
ность.

РОСТ ТОВАРООБОРОТА

На расширенном заседании 
Правительства, состоявшемся 7 
февраля, Глава государства по-
ставил ряд задач по обеспечению 
свободы предпринимательства 
путем развития конкуренции, 
сокращения государственного 
участия в экономике, сниже-
ния издержек бизнеса. 10 мая  
Касым-Жомарт Токаев подписал 
Указ «О мерах по либерализации 
экономики».

В сентябрьском Послании 
народу Казахстана «Справедли-
вый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, обществен-
ный оптимизм» Глава государ-
ства определил основные на-
правления экономического 
развития страны на ближайшую 
перспективу. Правительство в 
течение года активно работало 
над реализацией поставленных 
задач.

Так, по итогам первого полу-
годия 2024 года валовый приток 
прямых иностранных инвести-
ций (ПИИ) составил 9,8 млрд 
долларов. В разрезе отраслей 
наибольший объем ПИИ был 
зафиксирован в горнодобыва-
ющую промышленность, оп-
товую и розничную торговлю, 
обрабатывающую промышлен-
ность.

Объем инвестиций в основ-
ной капитал за январь - ноябрь 
2024 года составил 15,8 трлн 
тенге. На сегодняшний день за-
пущены 134 проекта на сумму 
порядка 795,9 млрд тенге, созда-
но 10,1 тыс. постоянных рабочих 
мест. Глава государства в ходе ра-

рынки сбыта, значительно со-
кратит сроки доставки грузов и 
позволит усилить позиции Ка-
захстана в качестве надежного 
транзитного хаба в Евразии.

3 июля Касым-Жомарт  
Токаев и Си Цзиньпин в режиме 
телемоста приняли участие в це-
ремонии отправки грузовых ав-
томобилей и железнодорожных 
контейнеров по Транскаспий-
скому международному транс-
портному маршруту. ТМТМ про-
ходит через Китай, Казахстан, 
акваторию Каспийского моря, 
Азербайджан, Грузию и далее 
следует в страны Европы. Он 
станет эффективным транс-
портным маршрутом как в эко-

номическом отношении, так и в 
плане сокращения времени дос- 
тавок грузов. Также достигнута 
договоренность с Узбекистаном 
по расширению транспортно-
транзитных возможностей двух 
государств и развитию Трансаф-
ганского направления.

Кроме того, отремонтирова-
но 1,4 тыс. км железнодорож-
ных путей. Ведется работа по 
ремонту и строительству 12 тыс. 
км автомобильных дорог по всей 
стране. Будут запущены основ-
ные международные коридоры 
по таким направлениям, как Тал-
дыкорган - Усть-Каменогорск, 
Караганда - Алматы, Актобе - 
Атырау - Астрахань.

Отдельно хочу отметить ис-
полнение поручения Главы госу-
дарства по строительству моста 
через Бухтарминское водохра-
нилище. Объект, открытия кото-
рого жители Восточного Казах-
стана ждали много лет, введен в 
эксплуатацию. Важно, что мост 
облегчит транспортную связан-
ность с областным центром жи-
телей Маркакольского, Курчум-
ского районов, вынужденных до 
этого преодолевать водное пре-
пятствие на пароме.

Следует отметить заинтере-
сованность международных ин-
ститутов развития в финансиро-
вании казахстанских проектов 
в сфере дорожной инфраструк-
туры. Так, Всемирный банк вы-
делит 650 млн долларов на ка-
захстанский проект в рамках 
Программы повышения устой-
чивости и связности транспорта 
(TRACE). Данные инвестиции 
будут направлены на развитие 
Среднего коридора, в том числе 
на проведение ремонта автома-
гистрали Жезказган - Караганда. 
Азиатский банк развития про-
финансирует строительство 
автодороги Кызылорда - Жез-
казган на сумму более 300 млн 
долларов.

СОЦИАЛЬНО  
ЗНАЧИМЫЕ ПРОЕКТЫ

По поручению Главы госу-
дарства в рамках национального 
проекта «Комфортная школа» 
ведется строительство 217 школ 
на 460 тыс. новых ученических 
мест в городах и активно расту-
щих населенных пунктах. На 

бочих поездок по регионам по-
сетил ряд новых крупных пред-
приятий.

РАСШИРЕНИЕ  
ТРАНСПОРТНО- 
ЛОГИСТИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ

Несомненно, уходящий год 
стал плодотворным для разви-
тия транспортно-транзитного 
потенциала Казахстана. Так, 28 
февраля Президент в режиме 
телемоста дал старт открытию 
Транспортно-логистического 
центра в г. Сиане (КНР).

Сиань является узловым 
транзитным центром Китая, а 
сухой порт - крупнейший в этой 
стране. Здесь формируется до 
40% от общего объема контей-
нерных поездов сообщением 
КНР - ЕС.

Проектная мощность казах-
станского терминала в сухом 
порту Сианя составляет более 
66,5 тысячи ДФЭ (двадцатифу-
товый эквивалент) в год. Терми-
нал откроет для экспортеров из 
нашей страны доступ на новые 

сегодняшний день введено в 
эксплуатацию 36 школ с контин-
гентом порядка 43 тыс. детей. 15 
объектов образования находятся 
в сельских населенных пунктах.

Эти меры наглядно показы-
вают, что в вопросе развития об-
разовательной инфраструктуры 
равное внимание уделяется го-
родским и сельским территори-
ям.

Также в течение нескольких 
лет реализуется национальный 
проект «Модернизация сельско-
го здравоохранения». На сегодня 
завершено строительство 276 
объектов первичной медико-са-
нитарной помощи. Из них в 2023 
году - 99 объектов, в 2024-м - 177. 
В 2025 году предусмотрено строи- 
тельство 125 объектов. Кроме 
того, продолжается модерниза-
ция 32 районных больниц.

Берик УАЛИ, советник - пресс-секретарь Президента РК
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СОБЫТИЯ

РЕКОРДНЫЙ УРОЖАЙ

Особое внимание Глава 
государства уделяет повы-
шению потенциала агро-
промышленного комплекса. 
Во время своих зарубежных 
визитов Президент активно 
продвигает возможности ин-
вестирования в эту отрасль.

В этом году, несмотря на 
весенние паводки, был соб- 
ран рекордный за послед-
ние 10 лет урожай - 26,7 млн 
тонн зерна. Этот успех стал 
результатом системной го-
сударственной поддержки 
аграриев. Стали напрямую 
выдаваться льготные креди-
ты на весенне-полевые и убо-
рочные работы по ставке 5%. 
На эти цели впервые было 
предусмотрено более полу-
триллиона тенге.

Важная задача - снижение 
импортозависимости по ос-
новным продовольственным 
товарам. В этом направлении 
реализован ряд проектов. При-
нят комплексный план разви-
тия селекции и семеноводства. 
Поставлены задачи по обеспе-
чению аграриев семенами оте- 
чественного производства.

ПРЕЗИДЕНТ

Кроме того, направлено 
120 млрд тенге на обновление 
до 8-10% парка сельскохозяй-
ственной техники в год. За-
пущена программа льготного 
лизинга сельхозтехники оте- 
чественного производства 
под 5% годовых.

Для хранения и доставки 
произведенных продуктов 
питания потребителям не-
обходимы складско-логис- 
тические комплексы. В бли-
жайшие годы будут возведе-
ны объекты хранения вме-
стимостью 700 тыс. тонн.

В этом году состоялся пер-
вый форум работников сельс- 
кого хозяйства Казахстана, на 
котором были определены 
ключевые задачи развития от-
расли. Кроме того, было отме-
чено, что уже принят специ-
альный закон, направленный 
на сохранение и увеличение 
поголовья казахстанских по-
род лошадей. Правительству 
было поручено создать Ин-
ститут коневодства.

УСПЕШНЫЕ  
ИНИЦИАТИВЫ

Касым-Жомарт Токаев 
объявил 2025-й Годом ра-
бочих профессий, что озна-
меновало начало важной 
инициативы по привитию 
в обществе принципов «от-
ветственный гражданин» и 
«честный труд». В частности, 
закон, касающийся вопросов 
здравоохранения, не только 
устанавливает обязанности 
медицинских работников, 
но и предусматривает повы-
шение их статуса, всесторон-
нюю защиту при исполне-
нии ими профессиональных 
обязанностей. Сообщество 
врачей с энтузиазмом вос-
приняло эту новость. Впер-
вые учреждено почетное 

звание «Қазақстанның еңбек 
сіңірген дәрігері», облада-
телем которого уже стали 
видные представители меди-
цины. В целом в этом году к 
государственным наградам 
было представлено большое 
количество достойных граж-
дан. В следующем году эта 
добрая традиция будет про-
должена. Человек труда всег-
да будет пользоваться заслу-
женным уважением.

Глава государства уделя-
ет большое внимание созда-
нию экономики, основанной 
на знаниях и технологиях. 
Подтверждением тому явля-
ется подписание в этом году 
Закона «О науке и техноло-
гической политике», в кото-
ром всесторонне освещены 
основные направления и ме-
ханизмы технологической 
политики, предусматриваю-
щие внедрение результатов 
научных достижений в про-
изводство.

ЧИСТОТА НАЧИНАЕТСЯ  
С КАЖДОГО

По инициативе Президен-
та в апреле стартовала обще-

национальная экологическая 
акция «Таза Қазақстан». В 
период борьбы с весенними 
паводками Глава государства 
поручил акимам всех облас- 
тей не упускать из внима-
ния вопросы уборки и благо-
устройства территорий. Он 
заявил, что эта акция должна 
приобрести общенациональ-
ный характер. Конечная цель 
- формирование экологичес- 
кой культуры в обществе.

В акции приняли учас- 
тие около 2,4 млн человек. 
Очищены сотни тысяч дво-
ров и территорий, собрано 
свыше 900 тыс. тонн мусора. 
Высажено порядка 2,5 млн 
саженцев. Благоустроены 
территории более 20 тыс. со-
циальных объектов, свыше 
4,6 тыс. общественных мест, 
парков, скверов. Приведены 
в надлежащее состояние бо-
лее 5 тыс. объектов историко-
культурного наследия и 758 
фонтанов. Очищено более 5,8 
млн кв. метров площади во-
круг рек, озер и других водое- 
мов и свыше 8,4 млн метров 
арычной сети.

СУДЬБОНОСНЫЙ  
ВЫБОР

6 октября на общенацио- 
нальном референдуме по 
вопросу строительства атом-
ной электростанции народ 
сделал свой выбор. 5561937 
граждан, или 71,12% про-
голосовавших, поддержали 
строительство АЭС. «Этот 
проект станет самым мас-
штабным за всю историю 
независимого Казахстана. 
Возведение атомной элект- 
ростанции - долгосрочный 
проект, он обеспечит устой-
чивый прогресс нашей стра-
ны на десятилетия вперед, 
создаст условия для подго-

товки целого класса инже-
неров и специалистов само-
го разного профиля. И эти 
плюсы в полной мере ощутят 
наша сегодняшняя моло-
дежь и последующие поко-
ления казахстанцев», - сказал 
Президент.

После референдума  
Касым-Жомарт Токаев об-
судил вопросы строитель-
ства АЭС с Президентом 
Эмманюэлем Макроном в 
ходе государственного ви-
зита во Францию и с Пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным во время его 
пребывания в Казахстане. 
В настоящее время ведутся 
переговоры и с китайской 
стороной. Реализация мега-
проекта, которая продлится 
несколько лет, будет возло-
жена на международный 
консорциум, состоящий из 
крупных компаний с боль-
шим опытом работы в атом-
ной промышленности.

На днях Глава государства 
принял министра энергети-
ки Алмасадама Саткалиева и 
поручил ему ускорить строи- 
тельство атомной электро-
станции.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ  
ОТНОШЕНИЯ

Отдельно хочу остано-
виться на достижениях на-
шей страны во внешней по-
литике. В этом году Казахстан 
председательствовал в шести 
международных организаци-
ях: ШОС, ОТГ, СВМДА, ОДКБ, 
Исламской организации по  
продовольственной безопас-
ности, Международном фон-
де спасения Арала, а также 
сопредседательствовал с Фра- 
нцией в One Water Summit в 
Эр-Рияде. Наша страна с че-
стью выполнила эти ответ-
ственные миссии. На встречах 
высокого уровня Казахстан 
выступил с важными инициа- 
тивами и способствовал при-
нятию значимых документов. 
Как независимое и суверен-
ное государство наша страна 
эффективно продвигает свои 
интересы в политической, 
экономической сферах и в об-
ласти военной безопасности.

С начала года Президент с 
государственными визитами 
посетил Катар, Азербайджан, 
Сингапур, Таджикистан, Мон-
голию, Францию и Венгрию, 
а также с официальными 
визитами - Италию, Ватикан, 
Армению, Туркменистан и 
Сербию. Стоит отметить, что 
некоторые страны Президент 
Казахстана посетил впервые 
за почти 20 лет. Это говорит 
о том, что Глава государства 
уделяет особое внимание все-
стороннему взаимодействию. 
Помимо государственных и 
официальных визитов, Пре-
зидент совершил рабочие ви-
зиты в 11 стран для участия в 
различных международных 
мероприятиях. Кроме того, он 
провел переговоры с главами 
11 иностранных государств, 
прибывшими в нашу страну с 
визитами различного уровня.

За год борт номер один 
преодолел 158983 километра. 
Время, проведенное Прези-
дентом на борту самолетов и 
вертолетов, составило 245 ча-
сов 18 минут. Это эквивалент-
но тому, что Глава государ-
ства примерно четыре раза 
облетел землю по экватору.

САММИТЫ  
АВТОРИТЕТНЫХ  
ОРГАНИЗАЦИЙ

В июле в Астане под пред-
седательством нашей стра-
ны состоялся 24-й саммит 
Шанхайской организации 
сотрудничества. За период 
председательства Казахстана 
проведено порядка 150 ме-
роприятий разного уровня, 
договорная база организации 
пополнилась 60 новыми до-
кументами. Расширено коли-
чество международных ор-
ганизаций - партнеров ШОС. 
Возобновлена деятельность 
Специальной рабочей груп-
пы по инвестициям. Алматы 
стал культурной и туристи- 
ческой столицей ШОС на 
2023-2024 годы.

В этом году наша страна 
достойно председательство-
вала в Организации тюркских 
государств. За этот период 
было проведено более 80 меро-
приятий. Утвержден единый 
тюркский алфавит. Одним из 
важнейших мероприятий, ор-
ганизованных в рамках ОТГ, 
стали V Всемирные игры ко-
чевников, которые проходили 
на протяжении пяти дней на 
просторах Великой степи. В со-
ревнованиях приняли участие 
порядка 2500 спортсменов из 
90 стран.

СВЯЗЬ С ПРЕССОЙ

Глава государства опуб- 
ликовал ряд статей и дал не-
сколько интервью отечествен-
ным и зарубежным СМИ. В 
частности, в первые дни 2024 
года газета Egemen Qazaqstan 
опубликовала обширное ин-
тервью, в котором были осве-
щены перспективы развития 
страны и дана четкая оценка 
январских событий.

Также увидели свет интер-
вью информационным агент-
ствам АРА (Азербайджан), 
«Арменпресс» (Армения), 
«Синьхуа» (КНР) и статьи в 
газетах «Жэньминь Жибао» 
(КНР), Le Figaro (Франция), 
«Известия» (Россия).

В уходящем году Глава го-
сударства дважды проводил 
брифинги для журналистов, 
отвечая на актуальные воп- 
росы. После голосования на 
республиканском референ-
думе по строительству АЭС 
Президент провел брифинг 
для представителей отече-
ственных средств массовой 
информации. 7 декабря во 
время панельной сессии кон-
ференции Doha Forum в фор-
мате Newsmaker Interview от-
ветил на вопросы модератора 
- журналиста СNN Джулии 
Чаттерлей.

Кроме того, Президент 
провел 14 брифингов для 
представителей СМИ сов- 
местно с главами иностран-
ных государств.

С начала года на офици-
альном сайте akorda.kz разме-
щены 814 информационных 
сообщений по деятельности 
Главы государства, Послание 
народу Казахстана, тексты 
выступлений и обращений 
Президента на различных 
мероприятиях. На Telegram-
канале Aqorda, одной из 
основных платформ пресс-
службы Президента, опуб- 
ликованы 7804 сообщения, 
на странице пресс-службы в 
Facebook - 1801 пост, на стра-
нице в Instagram - 1727 постов.

Сам Глава государства 
также публикует в социаль-
ных сетях сообщения о своих 
зарубежных поездках и реше-
ниях. Бесспорно, это является 
эффективным средством об-
ратной связи с населением. С 
начала года Президент опуб- 
ликовал 20 твитов на своей 
странице в соцсети Х, а также 
30 постов в Instagram.

Наряду с этим сбором и 
анализом обращений, жалоб 
и претензий, поступающих 
на имя Главы государства, за-
нимается отдел по контролю 
за рассмотрением обращений 
Администрации Президента. 
В этом году количество об-
ращений граждан, поступив-
ших через эту платформу, до-
стигло 49069 (на 26.12.2024 г.).

Безусловно, в рамках од-
ной статьи невозможно пол-
ностью отразить масштабы 
всей работы, проделанной 
за год. Тем не менее мы по-
старались проанализировать 
ключевые события, которые 
оставили заметный след в 
истории развития государ-
ства.

Опубликовано в газе-
те «Казахстанская правда»  
27 декабря 2024 года.

Указом Президента в целях повы-
шения престижа рабочих профессий 
и осуществления реформы системы 
технического и профессионального об-
разования 2025-й объявлен Годом рабо-
чих профессий.

***
Касым-Жомарт ТОКАЕВ принял 

участие в заседании Высшего Евразий-
ского экономического совета (ВЕЭС), со-
стоявшемся в расширенном составе.

В мероприятии также участвовали 
Президент Российской Федерации Влади-
мир Путин, Премьер-министр Республики 
Армения Никол Пашинян (по видео-кон-
ференц-связи), Президент Республики Бе-
ларусь Александр Лукашенко, Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жапаров, 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиё-
ев, министр промышленности, рудников 
и торговли Ирана Мохаммад Атабак, а так-
же председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии Бакытжан Са-
гинтаев. Видеообращение к участникам 
саммита направил Президент Кубы Ми-
гель Диас-Канель Бермудес.

Были рассмотрены актуальные вопро-
сы деятельности Евразийского экономи-
ческого союза и перспективы дальнейше-
го развития интеграционных процессов.

По итогам заседания ВЕЭС главами де-
легаций был подписан ряд документов.

Сенат одобрил поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях.

Теперь штрафы за незаконный сбор 
или обработку персональных данных для 
физических лиц увеличиваются с 10 до 30 
МРП. Для малого бизнеса, некоммерчес- 
ких организаций, нотариусов, частных 
судебных исполнителей и должностных 
лиц штрафы вырастут с 20 до 60 МРП. Для 
среднего предпринимательства сумма 
штрафа возрастет с 30 до 100 МРП, а для 
крупных компаний - с 70 до 200 МРП.

Кроме того, планируется полностью 
перевести процесс получения электрон-
ных подписей в онлайн-формат с исполь-
зованием биометрической идентифика-
ции. Это позволит повысить безопасность.

Государственные услуги будут под-
ключены к сервису контроля доступа 
персональных данных, который потребу-
ет от гражданина подтверждения своего 
присутствия в центре обслуживания че-
рез SMS-сообщение или биометрическую 
идентификацию.

Состоялось заседание Совета по 
переходу к зеленой экономике под 
председательством Премьер-министра 
Олжаса БЕКТЕНОВА. Рассмотрен ход ис-
полнения поручений Президента по со-
хранению экологического равновесия 
и обеспечению устойчивого социально-
экономического прогресса страны. 

Рассмотрены ключевые экологичес- 
кие вызовы, включая вопросы загрязне-
ния воздуха, управления отходами и меры 
по сокращению негативного воздействия 
на окружающую среду. По данным Минис- 
терства экологии и природных ресурсов, 
15 городов в Казахстане имеют высокий 
уровень загрязнения воздуха, при этом в 
Алматы и Караганде он характеризуется 
как «очень высокий». 

Министр экологии и природных ре-
сурсов Ерлан НЫСАНБАЕВ доложил, что 
в целях контроля за промышленными  
выбросами ведется работа по внедрению  
автоматизированной системы мони- 
торинга с передачей данных в онлайн-ре-
жиме в информационную систему «Наци-
ональный банк данных о состоянии окру-
жающей среды и природных ресурсов». 
На сегодня из 91-го предприятия, которые 
обязаны использовать систему, ее устано-
вили 68. Мониторинг позволит в онлайн-
режиме отслеживать показатели эмиссий 
и своевременно реагировать на отклоне-
ния от технологического режима. 

Отмечено, что в рамках перехода с 
2025 года крупных предприятий на комп- 
лексные экологические разрешения и 
внедрение наилучших доступных техно-
логий ожидается сокращение выбросов к 
2035-му на более 300 тыс. тонн. К приме-
ру, в ближайшие 10 лет группа компаний 
ERG планирует направить 228 млрд тенге 
на снижение выбросов твердых частиц на 
56%, сбросов - на 30%, объемов водопотреб- 
ления - на 33%, переработку и реализацию 
вторичных материалов, полученных из 
отходов производства, - до 2 млн тонн. 

ПАРЛАМЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО
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ПУЛЬС ГОРОДА

Остальные поступят в ближай-
шую неделю, отметил в социальных 
сетях аким Астаны Женис КАСЫМ-
БЕК. Все автомобили оснащены со-
временным оборудованием, которое 
поможет быстрее и эффективнее ре-
агировать на вызовы. В ближайшее 
время также будет отремонтировано 
20 единиц имеющегося транспорта.

В целом станция скорой помо-
щи укомплектована 146 автомоби-
лями.

За последние годы автопарк об-
новился на 90 машин. Данная рабо-
та будет продолжена в следующем 
году.

Фото с сайта gov.kz

На встрече присутствовали извест-
ные и уважаемые гости. Учащиеся гим-
назии декламировали стихи поэтессы в 
классе «Фаризатану». По случаю юбилея 
родные и близкие Фаризы-апай препод-
несли в дар школе настоящую юрту. В 
литературно-музыкальном спектакле 
«Әйел атты ұлылық!» организаторы 
инсценировали детство поэтессы, рас-
сказали о ее первой любви и творческих 
исканиях.

 - Творчество Фаризы Онгарсыно-
вой, выдающейся поэтессы, лауреата 
Государственной премии, полно фунда-
ментальных мыслей о Родине, природе 
и мире, - отметил в своем выступлении 
директор Департамента воспитатель-
ной работы Министерства образования 
РК Ерлан КАЛМАКОВ. - Произведения 
поэтессы вошли в школьные учебни-
ки, а юбилей стал ярким всенародным 
праздником.

Руководитель городского Управле-
ния образования Касымхан СЕНГАЗЫ-
ЕВ отметил важность присвоения шко-
лам Астаны имен великих людей.

- Сегодня в городе более 50 школам 
присвоены имена великих личностей. 
Это радует. Выражаю благодарность 
коллективу школы, который организо-
вал конференцию в память о народной 
поэтессе.

По словам директора школы-гимна-
зии №77 Нурлана ЫСКАКОВА, в стенах 

103: НОВЫЕ КАРЕТЫ НА ЛИНИИ
В уходящем году  
служба скорой  
помощи пополнилась  
47 машинами, 27 из них 
готовы к вызовам. 

Ровно 5 лет назад основатель 
республиканского общественного 
объединения «Совет генералов» 
трагически погиб в авиакатас- 
трофе. 

Ужасная трагедия произошла 
утром 27 декабря 2019 года, когда 
разбился самолет Fokker 100 ави-
акомпании Bek Air. Он вылетел 
из Алматы в Астану, потерял вы-
соту, пробил бетонное огражде-
ние, столкнулся с двухэтажным 

В ПАМЯТЬ О ГЕНЕРАЛЕ
В Военно-историческом музее Вооруженных сил РК 
прошел патриотический урок мужества в память 
о генерал-майоре Рустеме КАЙДАРОВЕ «Жизнь, 
посвященная служению Родине». 

ЮРТА В ШКОЛЕ ИМЕНИ ФАРИЗЫ
В стенах школы-гимназии №77 состоялось открытие 
барельефа в честь 85-летия поэтессы Фаризы 
Онгарсыновой, чье имя носит учебное заведение.

заведения обновлен класс «Фаризата-
ну».

 - 6 мая 2022 года нашей школе при-
своили имя Фаризы Онгарсыновой. С тех 
пор мы провели два городских и два ре-
спубликанских масштабных мероприя-
тия, посвященных поэтессе. В этом году 
установили в школе специальный баре-
льеф к юбилею поэта. Обновили класс 
«Фаризатану». Он состоит из 5 основных 
частей, связанных с жизнью героини.

На торжественное мероприятие, ор-
ганизованное Управлением образова-
ния и Методическим центром акимата 
Астаны, были приглашены близкие род-
ственники Фаризы-апай, общественные 
и государственные деятели, представи-
тели творческой интеллигенции, кото-
рые поделились теплыми воспомина-
ниями.

Зарина СӘРСЕНБАЙҚЫЗЫ,  
Куралай МУРАТОВА

В столице прошли ярмарка и церемония награждения 
инициаторов 50 лучших социальных проектов,  
где отметили вклад предпринимателей в развитие  
этой сферы. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ  
успешных инициатив

- В текущем году совместно с не-
правительственными организациями 
в столице реализуется более 50 соци-
альных проектов. Они охватывают 
все социальные сферы: образование, 
пропаганду здорового образа жизни, 
поддержку молодежи, детских иници-
атив и социально уязвимых слоев на-
селения, защиту их прав, содействие в 
решении семейных и бытовых вопро-
сов. На сегодняшний день в городе дей-
ствует более 15 многофункциональ-
ных центров, целью которых является 
поддержка гражданских инициатив 
и помощь в решении кризисных си-
туаций. Благодаря ежедневной си-
стемной работе столичных неправи-
тельственных организаций с каждым 
годом увеличивается количество и 
качество успешно реализованных про-
ектов, - отметил заместитель руково-
дителя Управления внутренней поли-
тики Астаны Мирас АБДРАХМАН.

По словам организаторов, ярмарка 
стала площадкой для демонстрации 
лучших социальных решений, обмена 
опытом и выработки новых идей.

- С сентября текущего года мы от-
бирали проекты, направленные на ре-
шение социально значимых проблем. 
Кроме того, создали сайт, где каждый 
желающий может проголосовать за 

лучший социальный проект, который 
определится в конце января, - сказала 
руководитель отдела по работе с не-
правительственным сектором Управ-
ления внутренней политики Астаны 
Айдана КАМЗАЕВА.

Все участники мероприятия по-
лучили статуэтки с надписью «Үздік 
жоба».

- Мы ведем социальный проект - се-
мейный дворовый клуб «Замандас-21», 
цель которого - помочь казахстанским 
семьям стать счастливыми. В нашем 
центре педагоги и тренеры создают 
комфортную среду для развития ре-
бенка. Центр принимает и родителей, 
которых мы учим поддерживать де-
тей, развивать у них новые навыки и 
давать им знания. Мы называем центр 
территорией счастья. Благодаря таким 
мероприятиям мы можем делиться 
опытом, узнавать друг о друге и нахо-
дить партнеров для сотрудничества, 
- отметила учредитель и директор 
общественного фонда «Замандас-21» 
Ляззат АЛШИНОВА.

Мероприятие было организовано 
Управлением внутренней политики 
Астаны и ОЮЛ «Казахстанская ассо-
циация «Даму».

Сабина АРЫСТАН 
Фото Султана СЕИТОВА

зданием и упал возле жилого  
сектора. 

- На нашем мероприятии при-
сутствуют почетные гости - чле-
ны Совета генералов, ветераны 
Вооруженных сил, представите-
ли Комитета национальной безо- 
пасности, Министерства оборо-
ны и Министерства внутренних 
дел, а также юные воспитанники 
Республиканского детско-юно-
шеского военно-патриотическо-

го движения «Жас сарбаз». Для 
многих присутствующих в зале, 
как и для меня лично, Рустем 
Есимханович был товарищем, 
соратником и близким другом. 
А для нашей молодежи он явля-
ется примером мужества, бес-
предельной преданности Роди-
не, верности воинскому долгу, 
- отметил модератор встречи, 
генерал-майор, бывший глава 
службы внешней разведки Ка-
захстана, экс-посол РК в Афгани-
стане Омиртай БИТИМОВ.

Генерал-майор в отставке, по-
четный сотрудник КНБ РК Тур-
сын АЙЖУЛОВ вспоминает: 

- Мы очень тесно работали. У 
него был неудержимый характер 
в хорошем смысле этого слова. 
Например, впервые в Советском 
Союзе в Москве подняли вопрос 
о возведении бронзовых бюстов 
наших казахстанских героев на 
Поклонной горе. Рустем Есимха-
нович договорился о том, чтобы 
установили бюсты Талгату Би-
гельдинову и Сагадату Нурма-
гамбетову. У генерала Кайдарова 
была удивительная черта - он мог 
найти общий язык с любым чело-
веком. Это была личность, к кому 
с уважением относились все, кто 
его знал.

В ноябре 2020 года в Алма-
ты была установлена памятная 
доска на доме, где в послед-
ние годы жил экс-заместитель 
министра внутренних дел ге-
нерал-майор юстиции Рустем  
Кайдаров.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото Василия КРАСЬ

Сюрприз инициирован Комиссией по де-
лам женщин и семейно-демографической 
политике столичного акимата.

- К Новому году мы подарили центру 
спортивный комплекс. В реализации это-
го доброго дела приняли участие многие 
спонсоры и предприниматели. Мы верим, 
что это место для тренировок поможет де-
тям с пользой провести свободное время и 
укрепить здоровье. В спортзале есть батут, 
скала для лазания, спортивный инвентарь, 
необходимый для лечебной и адаптивной 
физкультуры, - отметила в комментарии за-
меститель председателя Комиссии по делам 
женщин и семейно-демографической поли-
тике Астаны Назгуль МАКЖАН.

Спикер также добавила, что член ко-
миссии, президент Федерации художе-
ственной гимнастики Астаны Мадина 
БЕКТУРГАНОВА бесплатно записала в 

свой кружок художественной гимнастики 
25 девочек.

- Сегодня у нас большой праздник, много 
гостей. Особая благодарность Комиссии по де-
лам женщин, это они подарили спортивный 
комплекс, а наши спонсоры передали сладкие 
подарки в мешочках с именами каждого из 
детей, их у нас 75. Спасибо каждому гостю за 
то, что они подарили нашим детям радостные 
мгновения и праздничное настроение, - сказа-
ла в ответном слове директор центра Индира 
НУРМУХАМБЕТОВА.

Участники праздничного мероприятия 
поздравили ребят с наступающим Новым 
годом и пожелали успехов в работе центра. 
Дети в свою очередь выразили благодар-
ность гостям и раздали подарки, сделанные 
своими руками.

Салтанат МУРАТҚЫЗЫ
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

В подарок - спорткомплекс
В ходе 
новогоднего 
утренника 
в Центре 
поддержки 
детей, 
нуждающихся 
в специальных 
социальных 
услугах, 
акимата Астаны 
презентовали 
спортивный 
комплекс для 
тренировок.
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С НАСТУПАЮЩИМ!

Первая точка посещения - тор-
говый дом «Евразия». Здесь уже 
в первые дни декабря разверну-
лась елочная торговля. Сурового 
вида продавец, не пожелавший 
представиться, рассказал, что его 
зеленый товар родом из питомни-
ка. Но дальнейшие расспросы не 
возымели результата, узнала лишь, 
что стоимость метровой елочки 
составляет 6 тысяч тенге. Выше 
ель - выше цена, самая высокая - 
10-11 тысяч, то есть цену ставит 
продавец, на глазок, так сказать.   

Однако покупатели не ропщут, 
покупают, кстати, не так активно, 
чем в прошлые годы. Жительни-
ца города Асель, приобревшая 
метровую елочку, объяснила, что 
это для мамы.

- Она живет одна и каждый год 
просит нас купить ей именно жи-
вую елочку, говорит, что запах хвои 
вкупе с мандаринами - это и есть 
самый настоящий Новый год. Так 
что исполняю ее пожелание. Жалко, 
конечно, ее потом выкидывать, но 
пока лучшей альтернативы нет. 

И вот она нарядная
В предновогодние дни в миллионах домов 
зажигаются яркие гирлянды. Главный символ 
праздника - елка: у кого-то живая, у других - 
искусственная, трехметровая или совсем 
маленькая, даже есть съедобная. Мы выяснили, 
какую елку предпочитают видеть в своих 
домах астанчане.

Евгений практически сразу 
вжился в эту роль, придя в труппу 
театра в 2007 году. 

Дело в том, что в любом театре 
Новый год начинается задолго до 
наступления самого праздника - 
уже в октябре коллектив пишет 
волшебный сценарий будущего 
утренника. Составление репер-
туара, выбор сказок, продумывание 
деталей детского представления 
- это настоящий творческий про-
цесс, который обещает заворожить 
будущих зрителей.

- Утренники для детей - важная 
часть нашего репертуара. Нужно 
не только создать атмосферу 
праздника для детей, но и вов-
лечь родителей в этот волшеб-
ный мир. Мы стараемся, чтобы 
взрослые, даже если они уже 
не верят в чудеса, могли снова 
почувствовать это волшебство, 
ведь дети верят в Деда Мороза и 
Снегурочку, - считает Евгений 
Карачаров. - Каждый утренник с 
первых минут должен напоминать 
чудо. Персонажи сказок должны 
оживать на сцене. 

Дома мы ставим искусственную 
елку, это экологично и экономит 
деньги. Хотя цена кусачая - от 70 
тысяч тенге и выше, - говорит 
астанчанка. 

В правоте Асель убедилась, 
съездив на столичный Централь-
ный рынок. 

- Мне соседи посоветовали 
приехать сюда, мол, тут оптовые 
цены, однако оптом здесь можно 
только поохать: искусственная 
елочка, которую не стыдно поста-
вить дома, обойдется семейному 
бюджету в 90 тысяч тенге, при-
бавьте сюда игрушки, гирлянду 
и мишуру, итого вечнозеленая 
будет стоить около 150 тысяч 
тенге, - сокрушается покупатель 
Алмас БИСЕНБАЕВ. 

Если же забыть на минуточку 
о ценах, то любоваться есть чем 
- вечнозеленые представлены в 
разных вариациях: усыпанные 
блестящим дождем, покрытые 
искусственным инеем, в шишках 
и без оных, со съемными ветка-
ми и литым корпусом. В общем, 

вам предложат на любой вкус и 
цвет: зеленая или белая, синяя 
или красная. 

- Мода - дама капризная. В дет-
стве были только живые елки, 
елочные базары были самыми 
яркими и праздничными местами 
торговли. Обязательно всей семьей 
шли выбирать красавицу, которая 
станет украшением дома на дол-
гие новогодние каникулы. Когда 

она оттаивала и расправляла свои 
веточки, дом наполнялся особым 
хвойно-праздничным ароматом. 
Счастье и ожидание чуда витали в 
воздухе, - с ностальгией вспоминает 
продавец Вера. 

Сейчас все по-другому, сегодня 
всем руководят тренды. 

- К примеру, в этом году в моде 
только искусственные елки. И это 
правильно, хотя и не так чудесно. 

Вы понимаете, о чем я? - спраши-
вает она.

Конечно, понимаем, но наши 
воспоминания дороги не только 
из-за особого волшебного аромата 
живой елки, но и потому, что мы 
взрослеем, ушли наше детство, 
юность, молодость, а вместе с 
ними родные и близкие. И такие 
воспоминания греют нам душу. 

Вернемся к елкам. У торгового 
дома «Орбита» разговорились с 
еще одним продавцом вечнозеле-
ных - Никитой. Он рассказал, что 
живые елки в Казахстан везут из 
России, в частности, его товар - из 
Екатеринбурга. 

- Ну вы же знаете, что в нашей 
стране запрещена вырубка елок. 
Поэтому хвойные едут к нам из 
Кургана, Екатеринбурга и Челя-
бинска. Конечно, у нас есть все 
документы на них. Разрешение на 
торговлю выдает акимат города, он 
же определяет и место торговли. 
Так что реализуем на законных 
основаниях, - уверяет он. 

На вопрос, насколько активно 
идет торговля, Никита пожимает 
плечами.

- Иногда в день продаем по 15 
елок, а бывает и 5 кое-как уходят, 
все зависит от того, какой день 
недели, какая погода. Стоимость 
от 8 тысяч тенге и выше. Но это 
выгоднее, чем покупать искус-
ственную елку, цена на которую 
может достигать и 200 тысяч тенге, 
- говорит он. 

На вопрос, не жалко ли губить 
живую елочку, молодой человек 
со свойственной молодости бес-
печностью рассуждает:

- А чего жалеть-то? Они же из 
питомника, там елки специально 
выращивают на продажу. Вместо 
срубленной вырастет новая.

Ну что ж, в одном прав про-
давец Никита: действительно, 
согласно части 1 статьи 381 Кодекса 
об административных правона-
рушениях, незаконная порубка, 
уничтожение или повреждение 
деревьев и кустарников, входящих 
в лесной фонд, с причинением 
ущерба до 50 месячных расчет-
ных показателей влечет штраф 
на физических лиц в размере 100, 
на должностных лиц, субъектов 
малого предпринимательства или 
некоммерческие организации - в 
размере 300, на субъектов среднего 
предпринимательства - в размере 
400, на субъектов крупного пред-
принимательства - в размере 1000 
месячных расчетных показателей 
с конфискацией незаконно сруб-
ленных деревьев и кустарников, 
транспортных средств и иных 
предметов нарушителя, явившихся 
орудием совершения указанных 
нарушений.

Итак, совершенно неважно, 
какую елку вы предпочтете, глав-
ное - не нарушать закон и быть 
счастливыми в новом году.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

Зимние каникулы - это хороший повод провести интересно время детям 
вместе с родителями. По традиции в Государственном академическом 
русском театре драмы имени М. Горького проходят праздничные 
утренники, где хозяин праздника - Дед Мороз. С ним мы и поговорили 
в антракте между представлениями, а точнее, с актером, который 
примерил на себя его образ. Знакомьтесь, Евгений КАРАЧАРОВ.

Сказка нужна и взрослым, и детям

Государственный академичес-
кий русский театр драмы имени 
М. Горького устраивает такие утрен-
ники не только в стенах заведения, 
но и организует выездные елки 
для детей в больницах, клиниках, 
детских домах, приютах. 

- Мы выезжаем в детские уч-
реждения, онкологические цент-
ры, чтобы подарить детям и их 
родителям праздник, - продолжает 
собеседник. - Подготовка к таким 
гастрольным выступлениям осо-
бенно трогательна. Ведь здесь не 
обычные зрители, а ребятишки, 
которые столкнулись в самом на-
чале своей жизни с тяжелейшими 
заболеваниями, но, несмотря ни на 
что, продолжают верить в чудеса. 
И когда они видят сказку, их глаза 
наполняются светом и радостью. 
Мы дарим им игрушки, сладости, 
устраиваем сценки и гордимся, 
что можем сделать этот мир для 
детей чуточку волшебным.

Тем временем на театральной 
сцене разыгрывается очередная 
история. Каждый спектакль длит-
ся 45-50 минут. Зал наполняется 

восторженными криками, а после 
представления приходит очередь 
для другой важной традиции - все 
дети хотят оставить себе на память 
фото с Дедом Морозом и сказоч-
ными персонажами. 

- Бывает, что мамы и папы ждут 
фотосессии даже больше, чем 
сами дети, - говорит собеседник. - В 
детстве мы тоже с нетерпением 
ждали этих моментов. Маленькие 
радости, такие как мандаринки, 
шоколадки, - это было настоящим 
чудом. Сейчас детям легче полу-
чить любые подарки и сам процесс 
ожидания уже не так важен для 
них, как когда-то для нас. Но нужно 
сохранять традиции. Это дает де-
тям ощущение сказки и позволяет 
пережить те чувства, которые мы 
когда-то переживали сами.

 Порой наш герой задается воп-
росами: «Как же так? Ведь когда я 
был маленьким, то верил в Деда 
Мороза, а теперь сам им стал?»

- Роль Деда Мороза помогает 
мне не только продолжать верить 
в чудеса, но и передавать эту веру 
своим детям. Без веры в магию 

Нового года я не могу стать вол-
шебником. Важно самому верить 
в новогоднее чудо, - говорит он.

Что касается семейных тради-
ций, Евгений с женой из года в год 
наряжает дома новогоднюю елку. 
Он не скрывает только одну инте-
ресную деталь: его дети видели, как 
он превращается в Деда Мороза. 

- В этом есть свой минус: дети 
не могут в полной мере поверить 
в чудо, когда их папа играет роль 

волшебника. Но, несмотря на 
это, мы с супругой продолжаем 
украшать елку и создавать празд-
ник. Мы тщательно развешиваем 
игрушки и гирлянды, с восторгом 
обсуждаем каждый элемент деко-
ра, - говорит Евгений.

 Хотя понимает, что дети в со-
временном мире в отличие от своих 
родителей не всегда воспринимают 
традиции с таким же трепетом, как 
это было в их детстве. Для детей 

Новый год, по мнению актера, 
это больше про подарки, чем про 
создание настоящей магии, хотя 
ребятишки все равно крутятся 
рядом.

Но папа-Дед Мороз убежден, 
что многие взрослые не перестают 
верить в чудеса, как и он, и передают 
эту веру по наследству своим детям. 
А значит, сказка продолжается.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ
Ôîòî èç àðõèâà òåàòðà



www.vechastana.kz

6
 №155 (4761) 28/12/2024 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

СПОРТИВНЫЕ ТРАДИЦИИ

- Булбул, поделитесь личной 
историей. Как вы начали за-
ниматься хоккеем? С какими 
трудностями сталкивают-
ся девушки в мужских видах 
спорта? 
 - Я пришла в хоккей в 12 лет и 

играла до 30. Недавно завершила 
профессиональную карьеру, так 
как стало трудно ее совмещать с 
развитием Академии женского 
хоккея. 

Моя хоккейная история на-
чалась случайно. До этого я за-
нималась футболом. Когда мы 
с семьей переехали из Талгара в 
Алматы, попала в спортивную 
школу-интернат, где занималась 
общей физической подготов-
кой. Тогда я еще не знала, что это 
хоккейная секция. Когда насту-
пила осень, мне выдали коньки 
и щитки, и я впервые вышла на 
лед. Не понимая, что происхо-
дит, почувствовала, как легко 
мне дается катание. Так хоккей 
выбрал меня. 

Будучи в традиционно 
мужском виде спорте, я не раз 
сталкивалась со стереотипами. 
Многие считают, что девушки в 
хоккее должны быть крупными, 
накачанными и грубыми. Но это 
не так. Я воспитана в казахских 
национальных традициях: у 
меня длинные волосы, я прояв-
ляю женственность в одежде. 

Но именно спорт закалил 
мой характер. Я просыпаюсь в 
5.30 и отправляюсь на трениров-
ку. Когда ты выходишь на лед, то 
забываешь обо всех проблемах и 
живешь в моменте. Это именно 
тот процесс, который помогает 
заземлиться и обрести баланс.

- Как возникла идея создания 
в Астане Академии женского 
хоккея? 
- У меня был замысел осно-

вать женскую хоккейную ко-
манду. Я думала, что, возможно, 
приду к этому лет в 40, когда 
буду более состоятельной и уве-
ренной в своих силах. Однако в 
2021 году, когда стала финалист-
кой проекта «100 новых лиц», 
моя жизнь круто изменилась. Я 
выступила перед Президентом 
страны, и мои слова были услы-
шаны.

Во время спича озвучила 
свою мечту - стать первой казах-
станской хоккеисткой в НХЛ. 
Рассказала, что играла в Кана-
де, Америке и Европе, а теперь, 
вернувшись в Казахстан, хотела 
бы создать женский хоккейный 
клуб, подобный «Барысу». По-
просила поддержки, и она не за-
ставила себя долго ждать. Мое 
предложение было одобрено на 
самом высоком уровне.

После этой встречи мне ока-
зали помощь Министерство 
культуры и информации, аки-
мат Астаны и городское Управ-
ление физической культуры и 
спорта. Моя мечта становится 
реальностью.

- Как проходят тренировки в 
академии? Они адаптирова-

ны для разных возрастных 
групп?
- В моем подходе к обучению 

девочек хоккею есть важное от-
личие - я не набираю профес-
сионалов. Основное внимание 
уделяю тому, чтобы приобщить 
детей к физкультуре и спорту в 
целом. 

Процесс обучения начинает-
ся с младшей группы, где девоч-
ки осваивают основы катания. 
Если воспитанница показывает 
прогресс, она переходит в сред-
нюю группу, где начинает рабо-
тать с шайбой и отрабатывает ка-
тание на высшем уровне. После 
этого может перейти во взрос-
лую группу.

В прошлом году мне удалось 
открыть юношескую полупро-
фессиональную команду, ко-
торая получила название «Бул-
бул». Команда существует при 
поддержке акимата Астаны. 
Для меня важно, чтобы коман-
да была не только сильной, но и 
красивой, с уникальным логоти-
пом. Других команд с таким на-
званием нет.

На данный момент у нас есть 
несколько возрастных групп: 
5-7, 8-11, 11-14 и 14+ лет. В неко-
торых подгруппах - по две ко-
манды. Дети тренируются бес-
платно. 

- Какие методы вы используе-
те для мотивации юных хок-
кеисток?
- Когда дети начинают зани-

маться, мы настраиваем их на то, 
что они - будущее страны и сто-
лицы и представляют не только 
себя, но и свои семьи, свой клуб. 
Важно понимать, что для них 
это больше, чем просто игра. Это 
возможность стать частью чего-
то значимого.

Недавно, в середине августа, 
наша команда девочек 8-11 лет 
участвовала в международном 
турнире в Китае и заняла третье 
место. Это была историческая 
победа. Я всегда стараюсь вдох-
новлять детей в такие моменты, 
например, кричу вместе с ними 
«Мы лучшие!» или «Кто мы? Мы  
чемпионы!». Эти кричалки по-
могают зарядиться энергией и 
настроиться на победу.

Что касается взаимодействия 
с детьми, то у каждого тренера 
есть индивидуальный подход к 
каждому ребенку в зависимости 
от возраста и характера. Кому-то 
нужен небольшой напор, чтобы 
стимулировать, а кого-то, наобо-

рот, нужно поддержать, приобо-
дрить, чтобы он мог раскрыться. 
Важно понимать, что каждый 
ребенок уникален.

Современные методы трени-
ровок у нас ориентированы на 
поддержку, а не на наказание. Я 
выросла в жесткой системе, где 
воспитывали «кнутом», но сей-
час, как тренер, считаю, что важ-
но уметь договариваться с деть-
ми, выслушивать их и помогать 
раскрываться. Наши методы 
- это в первую очередь политика 
кнута и пряника, где поддержка 
и внимание помогают ребенку 
раскрывать свои возможности и 
двигаться вперед.

- Расскажите о крупных со-
ревнованиях и самых запом-
нившихся победах.
- Наши команды участвуют 

в чемпионатах Республики Ка-
захстан по хоккею в разных воз-
растных категориях: 8-11, 11-14 и 
14+ лет. Я давно заинтересована в 
создании чемпионата Казахстана 
для младшей возрастной груп-
пы, потому что у нас есть такие 
команды и девочки, которые го-
товы участвовать. Это стало бы 
хорошим шагом для развития 
хоккея среди самых маленьких и 
для того, чтобы они могли начи-
нать свою карьеру с первых ша-
гов в этом виде спорта.

Важная победа была одержа-
на в 2022 году, когда наши дети в 
возрасте 11-14 лет заняли первое 

место на чемпионате Казахста-
на. Эти достижения не просто 
радуют, но и служат мотивацией 
для дальнейших успехов, под-
тверждая, что наши дети спо-
собны конкурировать на самом 
высоком уровне.

- Каким вы видите будущее 
женского хоккея в Астане и 
Казахстане в целом? Какие 
шаги необходимо предпри-
нять для дальнейшего разви-
тия?
- Я вижу значительный по-

тенциал для развития хоккея, 
особенно среди женщин. Увере-
на, что нужно активно работать 
над набором новых игроков, 
уделять больше внимания мар-
кетингу и рекламе, чем я и стара-
юсь заниматься. Использую лич-
ный бренд, чтобы привлекать 
девочек, которые хотят быть по-
хожими на меня. Некоторые фи-
гуристки, завершившие карьеру 
в фигурном катании, уже подпи-
сались на меня и пришли в нашу 
Академию женского хоккея, 
чтобы попробовать свои силы в 
этом виде спорта.

Я стараюсь быть примером 
для молодых девушек, показы-
вая, что можно быть красивой 
и женственной, занимаясь при 
этом таким физически слож-
ным и грубым видом спорта, как 
хоккей. Конечно, не все зависит 
только от меня, но я считаю, что 
мое участие помогает доказать, 
что женский хоккей заслужи-
вает поддержки и финансиро-
вания, в том числе со стороны 
акимата Астаны. Это непросто, 
потому что хоккей традиционно 
ассоциируется с мужским ви-
дом спорта, и быть женщиной в 
таком мужском мире - это всегда 
вызов.

Открытие академии и ее 
продвижение не было простым 
процессом. Все складывалось 
трудно, амбиции порой меша-
ли, но в итоге мы смогли нала-
дить развитие этого направле-
ния, и я верю, что многое еще 
впереди.

- Как развитие женского хок-
кея влияет на восприятие 
женского спорта в Казахста-
не?

В популярную зимнюю дисциплину 
сегодня любят играть и представительницы 
прекрасного пола. В столице юных 
хоккеисток тренирует в прошлом игрок 
Национальной хоккейной лиги Казахстана 
Булбул КАРТАНБАЙ.

ДЕВЧОНКИ
- Считаю, что в последние 

годы мы живем в эпоху женщин. 
Уже не новость, что девушки ак-
тивно занимаются различными 
видами спорта, и Казахстан - не 
исключение. Женщины у нас не 
только бизнес-леди и предпри-
нимательницы, но и показыва-
ют отличные результаты в таких 
видах спорта, как бокс, борьба, 
хоккей, тяжелая атлетика, шах-
маты и многие другие. Женский 
хоккей - одно из таких проявле-
ний, и я горжусь тем, что могу 
участвовать в этом процессе.

Хочу, чтобы женский хоккей 
стал популярным, чтобы он был 
не просто частью спортивной 
жизни, а настоящей модой, кото-
рой интересуются и на которую 
равняются. Верю, что женский 
хоккей будет развиваться и про-
цветать, и на этом пути я стрем-
люсь делать все, чтобы поддер-
жать этот тренд.

Говоря о достижениях наших 
воспитанниц, могу привести не-
сколько ярких примеров. В авгу-
сте 2023 года пять девочек, кото-
рые тренировались у меня, были 
отобраны в сборную Казахстана 
U-18 и показали отличные ре-
зультаты. Также в сентябре 2023 
года я отдала пять своих воспи-
танниц в хоккейный клуб «Ба-
рыс», в команду «Томирис», они 
выступают в профессиональной 
женской команде. Конечно, по 
уровню пока еще не готовы к со-
ревнованиям с профессионала-
ми, но для меня это важный шаг. 

Но на этом наши достиже-
ния не заканчиваются. Три мои 
воспитанницы ездили на проб-
ные тренировки в Швейцарию, 
Германию и Чехию, где полу-
чили положительные отзывы 
и приглашены продолжить 
карьеру. И, пожалуй, самым яр-
ким моментом для меня стало 
летнее путешествие в Канаду с 
одной из воспитанниц. Ей всего 
12 лет, и тренер сказал, что если 
она продолжит в том же духе, то 
ей через несколько лет предло-
жат полный грант на обучение 
и участие в спортивных сорев-
нованиях.

Для меня это очень важно, 
потому что я, будучи профес-
сиональной хоккеисткой, не 
имела такой возможности в мо-
лодости. Пыталась поступить в 
университет в Канаде, но мне не 
удалось попасть в команду, так 
как исполнилось 24 года, а воз-
растной ценз для поступления 
- до 26 лет. Теперь же, воплощая 
свою мечту, надеюсь, что хотя 
бы одна из моих воспитанниц 
получит возможность играть 
на полном гранте, а потом, воз-
можно, поступит в университет. 
Мечтаю, чтобы кто-то из моих 
девочек в будущем попал в жен-
скую НХЛ.

Для меня это не просто спор-
тивная цель, но и возможность 
для моих воспитанниц показать 
свои способности на междуна-
родной арене, учиться и разви-
ваться в любимой игре.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото Василия КРАСЬ, 

из архива Булбул Картанбай
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- Корлан, как вы пришли к оча-
ровательной идее совместить 
мастерскую по пошиву костю-
мов, библиотеку и картинную 
галерею?

- Моя история началась 20 лет 
назад с простой житейской ситуации. 
У сына, который учился в 5-м классе, 
приближался школьный утренник, 
а он мечтал о длинном черном 
плаще, как у героев популярного 
фильма «Матрица». Но в то время 
найти карнавальный костюм было 
настоящей проблемой. На рынке 
практически не было готовых ва-
риантов, в ателье на меня смотрели 
с недоумением. Цены, которые они 
озвучили, были не по карману, тем 
более для разового мероприятия. И 
тут я вспомнила, как в моем детстве 
родители, проявляя чудеса изобре-
тательности, создавали короны из 
картона, накидки из крашеной мар-
ли. Сейчас эта традиция мастерить 
костюм своими руками забывается.

На тот момент я была далека от 
бизнеса - кандидат наук, преподавала 
химию в университете. Однако си-
туация натолкнула меня на мысль: 
хочу не просто решить проблему 
своего ребенка, но и вернуть в жизнь 
детей карнавальные костюмы. На-
чала с простого: обратилась к своей 
знакомой швее. На 100 долларов 
мы закупили ткани и фурнитуру в 
Бишкеке. Первые костюмы шили по 
зарубежным каталогам. Так создали 
свою маленькую коллекцию. Через 
два года арендовали небольшое 
помещение при Дворце школь-
ников и начали сдавать костюмы 
напрокат. Родители приходили, 
благодарили, советовали нас по 
сарафанному радио. 

Ну а в 42 года, когда ушла в де-
кретный отпуск, сосредоточилась 
на развитии бизнеса. Добавили 
костюмы популярных персонажей 
из мультфильмов и сказок, причем 
шили из качественных тканей. 
Многие наряды до сих пор поль-
зуются спросом.

Кстати, при прокате карнаваль-
ных костюмов первые годы у нас 
существовало театральное кафе, это 

был интересный опыт, к которому 
мы, возможно, еще вернемся. Затем 
пришла идея открыть картинную 
галерею и даже библиотеку.

 - Книги вы тоже сдаете напрокат?

 - Каждую книгу для своей библи-
отеки я отбираю сама и приобретаю 
на собственные средства. Позже 
посетители стали приносить из 
личных коллекций.

- Почему вы все же решили сов-
местить книги и костюмы?

- Я часто наблюдала, как люди 
приходят за костюмами, ничего не 
зная о своем будущем персонаже. 
Был случай, когда папа с ребенком 
пришел за нарядом, и я предложила 
костюм Незнайки. Но они не знали, 
кто это, и даже пытались отказаться, 
мол, у нас ребенок - отличник. Меня 
поразило, что многие родители 
просто не знакомы с классическими 
персонажами. И я подумала, что, 
прочитав книгу, они уже по-другому 
воспримут свой образ. Ведь костюм 
раскрывает целый мир, характер 
своего героя.

К примеру, выбирая корону, 
девочки не задумываются, что 
это корона Хюррем-султан. Люди 
обращают внимание лишь на цвет и 
блеск украшения. А ведь там целая 
история, эпоха, и об этом могут рас-
сказать книги. Так при костюмерной 
появилась библиотека.

 - Какие костюмы больше всего 
пользуются спросом, что сегодня 
в тренде? 

- Напрокат в основном берут 
костюмы киногероев. Кино, как ни 
крути, смотрят гораздо чаще, чем 
читают книги, поэтому клиенты 
выбирают персонажей из популяр-
ных фильмов. Особенно активно 
берут костюмы после известных 
сериалов. Например, после выхода 
«Великолепного века» все стали 
просить костюм Султана Сулеймана 
или Хюррем-султан. Это прям тренд! 

 Часто сталкиваюсь с ситуациями, 
когда люди просят костюм Джокера 
или наряд супергероя - это уже мно-
голетний тренд. И, конечно, когда 
вышел сериал «Игра в кальмара», все 

вдруг начали заказывать костюмы 
охранников из этого шоу.

Когда выходят премьеры блок-
бастеров или сериалов, мы уже 
заранее понимаем, какой костюм 
будет популярным в сезоне, и го-
товимся заранее. Просматриваем 
трейлеры, чтобы быть в курсе но-
винок. Для нас важно предугадать 
интерес клиентов. Мы не можем 
просто так сшить костюм, если он 
не будет востребован. Но должны 
признать, что и классика всегда 
пользуется спросом. Например, 
костюм Буратино, казалось бы, 
старая сказка, но он продолжает 
пользоваться спросом.

- А что популярно у взрослых 
клиентов?

- Костюмы героев из старых 
добрых культовых фильмов. До 
сих пор спрашивают наряд Нины 
и Шурика из «Кавказской пленни-
цы», хотя фильм Гайдая был снят 
еще в 1960-х годах. Удивительно, 
что такие костюмы заказывают 
молодые люди - от 30 до 40 лет, 

казалось бы, уже другое поколе-
ние, но все равно интересуются. 
Также популярны персонажи 
из «Приключений Буратино», 
например, Лиса Алиса остается 
в тренде.

Мода 90-х годов прошлого столе-
тия оставила в наследство клипсы 
и бусы, кислотные спортивные 
костюмы, малиновые пиджаки 
и цепи и вместе с тем ушанки. Об 
эпохе стиляг напоминают яркие 
короткие брюки, пиджаки, которые 
стали выражением протестной 
моды против серой массы. 

 Когда вышел фильм «Пацаны», 
клиенты начали спрашивать шап-
ки, шарфы, особенно клетчатые 
и колючие. Но этот интерес был 
кратковременным.

Зато продолжают интересовать 
образы из советских фильмов, 
например, из «Иронии судьбы» - 
новогодний образ Нади с локонами 
и шапкой. Этот стиль, несмотря на 
десятилетия, остается востребован-
ным. В целом ретро- и советский 
стиль постепенно становится все 

более актуальным, мы постепенно 
пополняем нашу коллекцию, чтобы 
угодить всем запросам. 

- А есть костюмы, которые не 
выходят из моды?

- Всегда в тренде восточная 
тематика, тот же Гэтсби, а дети 
хотят быть супергероями. В наше 
время девочки были снежинками, 
а мальчики - зайчиками, а теперь 
все супергерои. Но бывают и ин-
тересные случаи. Например, при-
шла девочка, которая напоминала 
персонаж из фильма «Снежная 
Королева». Она была как маленькая 
разбойница - волосы торчком, с 
ножом и говорит, что не хочет быть 
принцессой, а хочет быть ведьмой. 
Мы ей показали костюм Бабы-Яги, 
она выбрала ведьму с колпаком и 
ушла довольная.

Но большинство девочек все-
таки выбирают костюм принцесс. 

- А у вас есть самый любимый 
костюм, который запал в душу?

 - У меня в коллекции есть ко-
стюм Царевны-лягушка, который 

был одним из первых сшитых. Мы 
вложили в него столько труда, 
вручную расшивая каждый сан-
тиметр. Он был очень дорогим по 
тем меркам, но первая надевшая его 
клиентка умудрилась испортить, 
пролив колу. Костюм пришлось 
долго восстанавливать, в результате 
я его переработала и восстановила.

Все как в жизни: бывают удач-
ные и неудачные моменты. Я 
помню историю каждого костюма. 
Мои родственники знают, что я 
всегда рада получить наряды из 
других стран, экзотика для меня 
- настоящий подарок. Например, 
свадебное красное платье из Тур-
ции я переделала в испанский 
костюм тореадора. Мне нравятся 
превращения.

Резюмируя, отмечу, что костю-
мированные праздники сегодня 
возрождаются. Сейчас и взрослые 
хотят тоже хотя бы раз в году оку-
нуться в мир кино и сказки. Как в 
детстве. 

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ
Ôîòî èç àðõèâà ãåðîèíè

ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА И СУЛТАН СУЛЕЙМАН
В тренде - 

Карнавальный костюм остается важным 
атрибутом Нового года. Для кого-то это 
бизнес, а для нашей героини Корлан 
КУСАИНОВОЙ это стало делом всей жизни. 
Впрочем, она сейчас сама все расскажет.
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МОДНЫЙ РАКУРС

- Цвет 2025 года, по версии 
Pantone, шоколадно-корич-
невый. А есть ли связь между 
астрологическими прогноза-
ми и выбором новогоднего 
наряда?

- Сегодня на рынке действи-
тельно существуют услуги, 
которые связывают моду с 
астрологическими прогнозами. 
Однако не все стилисты при-
держиваются такого подхода. 
Я не увлекаюсь астрологией 

В ЧЕМ ВСТРЕЧАТЬ ГОД 

Подобрать красивый наряд можно даже 
из привычной одежды, дополнив ее деталями 

и красивой блузой. Как правильно собрать 
новогодний образ, рассказала 

имидж-стилист Мариям ШОМИРОВА.

и прогнозами. В своей работе 
предпочитаю ориентироваться 
на чувства, характер и темпера-
мент человека, его образ жизни 
и запросы. Тем не менее, если го-
ворить о символике Нового года, 
ее можно обыграть в образе. На-
пример, предстоящий год - Зеле-
ной Змеи. Это отличный повод 
добавить в наряд зеленые от-
тенки - элементы, напоминаю-
щие чешую, такие как крупные 
пайетки. Эти детали создадут 
атмосферу праздника и намек-
нут на символику года. Важно, 
чтобы праздничный образ был 
не только тематическим, но и 
подходил конкретному чело-
веку. Для меня главное - запрос 
клиента. Я всегда предлагаю 
практические советы, добавляю 
элементы, которые подчеркнут 
индивидуальность и стиль. Как 
правило, итог всегда вызывает 
вау-эффект, особенно на меро-
приятиях.

Если все-таки есть желание 
интегрировать в наряд астроло-
гическую символику, стилист 
легко справится с этой задачей, 
адаптировав рекомендации под 
запрос клиента.

- Какие цвета, ткани или 
элементы декора считаются 
удачными для встречи Нового 
года?

- Сейчас вокруг много 
информационного шума: 
Instagram и другие соцсети 
переполнены рекомендациями 
о том, как и что нужно носить. 

Но я считаю, что универсаль-
ного рецепта нет - это всегда 
индивидуально. В Новый год 
можно позволить себе немно-
го больше, чем обычно. Это 
праздник, поэтому добавляйте 
в свой образ элементы, которые 
вы не используете в повседнев-
ной жизни. Например, блеск, 
пайетки. Если хотите подчер-
кнуть связь наряда с символом 
года, например, Змеи, обратите 
внимание на крупные пайетки, 

напоминаю щие чешую. Не за-
бывайте про ткани, которые ас-
социируются с роскошью: шелк, 
бархат, шифон. Прозрачные 
материалы сейчас тоже в тренде 
и создают эффект «дорого-бога-
то». Для минималистов подой-
дут пайетки в виде аксессуаров 
- сумочек, ободков, брошей или 
даже небольших бантов. Важно 
помнить, что выбор наряда 
должен быть комфортным и 
подчеркивать вашу индивиду-
альность. Новый год - это время, 
чтобы выйти за рамки при-
вычного, создать праздничное 
настроение и блистать.

 - Как составить гармоничный 
look, если вы отмечаете празд-
ник в кругу семьи, на вечеринке 
или в ресторане?

- Выбор наряда на Новый год 
зависит от формата праздника 
и локации. Давайте рассмотрим 
варианты подробнее.

ДЛЯ ДОМАШНЕГО 
ПРАЗДНИКА В КРУГУ СЕМЬИ
Атмосфера уюта и комфорта 

здесь на первом месте. Рекомен-
дую выбирать мягкие и удоб-
ные наряды. Например, можно 
обратить внимание на стильные 
халаты, имитирующие платья, 
дополненные съемным боа. Это 
создаст праздничное настрое-
ние, сохраняя удобство. Муж-
чинам подойдут стильные пи-
жамы. Пусть они будут новыми 
и, возможно, в цветах символа 
года. Зеленый цвет в любых от-
тенках - от хаки до изумрудного 

станет отличным выбором. Для 
детей выбирайте однотонные 
или минималистичные пижа-
мы с интересным принтом, 
символизирующим год Змеи.

ДЛЯ ВЕЧЕРИНКИ ИЛИ 
ПРАЗДНОВАНИЯ 
В РЕСТОРАНЕ
Здесь стоит добавить больше 

блеска и роскоши. Рекомендую 
использовать благородные 
ткани - бархат, шелк, шифон. 
Блеск может быть в любом эле-
менте образа - на юбке, топе или 
аксессуарах. Особое внимание 
уделите аксессуарам, ведь даже 
базовый наряд с их помощью 
можно превратить в празднич-
ный.

ЕСЛИ ВЫ НЕ УВЕРЕНЫ 
В ДРЕСС-КОДЕ
Лучше выбирать лаконич-

ный наряд, который подчеркнет 
достоинства вашей фигуры. 
Такой подход поможет вам 
чувствовать себя уверенно, даже 
если наряд не соответствует 
тематике. Главное - комфорт и 
эффектное дополнение образа 
аксессуарами.

- Какие аксессуары могут 
стать изюминкой новогоднего 
образа?

- Аксессуары - это ключевой 
элемент, который способен пре-
образить любой наряд и задать 
нужное настроение. Новый год 
- идеальное время для экспери-
ментов.

ОБУВЬ. Обратите внимание 
на модели необычных форм 
или с интересными деталями. 
Смело выбирайте что-то яркое 
или необычное, это добавит об-
разу изюминку.

ГОЛОВНЫЕ УБОРЫ И 
УКРАШЕНИЯ. Ободки, шляпки 
или стильные заколки - отлич-
ные акценты. В украшениях 
можно использовать блеск и 
многослойность. Например, на-
слаивайте колье или браслеты, 

чтобы подчеркнуть празднич-
ность. Главное, чтобы элементы 
гармонировали между собой по 
стилистике.

СУМОЧКИ И ПРОЧИЕ 
АКСЕССУАРЫ. Пусть это будет 
небольшая, но эффектная су-
мочка, которая добавит образу 
завершенность.

Никаких строгих правил 
здесь нет: играйте с деталя-
ми, включайте фантазию 
и создавайте уникальный 
праздничный образ, который 
подчеркнет вашу индивиду-
альность.

- Что бы вы посоветовали 
мужчинам, которые хотят вы-
глядеть стильно в празднич-
ную ночь?

- Для многих мужчин костюм 
кажется универсальным реше-
нием на любой случай. Однако 
Новый год - это особенный мо-
мент, который позволяет выйти 
за рамки привычного и добавить 
индивидуальности в образ.

ИГРА С ФАКТУРАМИ И ДЕ-
ТАЛЯМИ. Даже базовый костюм 
может стать интересным, если 
подобрать рубашку с необычной 
застежкой или акцентными 
элементами. Попробуйте об-
ратить внимание на галстуки с 
нетрадиционными принтами 
или из необычных материалов, 
например, из кожи или трикота-
жа. Альтернативой галстуку мо-
жет стать красиво повязанный 
платок, который придаст образу 
свежесть и стиль.

ЦВЕТОВЫЕ РЕШЕНИЯ. 
Вместо привычных темно-си-
них, черных или серых оттенков 
попробуйте темно-изумрудный, 
бордовый или глубокий фиоле-
товый. Эти благородные тона 
подчеркнут вкус и сделают об-
раз более запоминающимся.

ФАКТУРНЫЕ АКЦЕНТЫ. 
Добавьте необычные элементы, 
такие как двойной лацкан на 
пиджаке. Они могут казаться 
мелочами, но именно такие 
детали создают вау-эффект.

Главное - не переборщить. 
Стремитесь к гармонии в образе, 
подчеркивая вкус и стиль через 
небольшие, но эффектные 
акценты.

- Можно ли создать стиль-
ный и праздничный образ из 
вещей, которые уже есть в 
гардеробе? Как это сделать?

- Возьмите костюм из 
вашего гардероба, который 
вы обычно носите на работу. 
Важно, чтобы он был актуаль-
ного фасона - более свободного, 
без облегающих моделей. Под 
костюм можно надеть, напри-
мер, лонгслив с перьями, кото-
рые эффектно выглядывают 
из рукавов. Перья сами по себе 
создают праздничное настрое-
ние. Украшения и аксессуары 
помогут завершить образ. 
Используйте крупные серьги, 
кристаллы, колье, многослой-
ные украшения, блестящие 
пояса или ремни. Здесь важно, 
чтобы элементы гармонирова-
ли между собой. Образ до-
полнит яркий клатч и обувь с 
праздничными элементами.

Не бойтесь сочетать яркие 
оттенки. Контрастные цвета 
создадут вау-эффект, добавив 
образу энергии и оригиналь-
ности.

Хлопковая рубашка высоко-
го качества с четким воротни-
ком станет отличной основой. 
Сочетайте ее с юбкой или брюка-
ми, приоткрыв верхние пуго-
вицы для создания V-образного 
выреза. В дополнение - много-
слойное колье с блеском, серьги 
и каблуки.

Прическа, макияж и уклад-
ка подчеркнут ваш празднич-
ный образ. Немного усилий - и 
базовый гардероб превращается 
в стильный и яркий наряд, идеа-
льный для новогодней ночи.  

- Какие ошибки в новогоднем 
образе встречаются чаще 
всего и как их избежать?

- Ошибки в создании празд-
ничного образа могут случать-
ся, особенно если нет опыта в 
подборе одежды. Однако, как 
отмечает стилист, избежать их 
проще, чем кажется.

Если у вас возникают труд-
ности с выбором или сомнения, 
лучше обратиться к профессио-
налу. Как я всегда говорю: когда 
болит зуб, мы не идем к сантех-
нику, мы идем к стоматологу. 
То же самое с подбором образа: 
если не получается справиться 
самостоятельно, стилист по-
может создать гармоничный и 
стильный look. В то же время 
важно помнить, что каждый 
имеет право носить то, что ему 
нравится, и чувствовать себя 
уверенно в любом наряде.

Если вам комфортно и вы до-
вольны своим выбором - это уже 
победа. Но если цель - выглядеть 
модно, эффектно и оставить яр-
кое впечатление, то обращение к 
профессионалу станет отлич-
ным решением.

Главное, чтобы вы сами были 
довольны своим образом.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото предоставлены 

Мариям ШОМИРОВОЙ


